

LES RESPONSABILITES DE LA SCIENCE

TEL est le titre d'une étude qui vient de paraître dans le *Bulletin de guerre des Facultés catholique de Lille* et qui nous a vivement intéressé. Son auteur, M. Pierre Bayart, avait du reste, depuis la guerre, attiré déjà l'attention par ses *Leçons philosophiques de la guerre*, où, du point de vue philosophique, il stigmatisait la kultur germanique, faisait comprendre l'Allemagne, saisir l'esprit qui anime et mesurer par là, s'il se peut, la portée de l'immense conflit qui bouleverse le monde. ¹

C'est un fait douloureux, mais trop évident, que le monde moderne, le monde latin en particulier, sous la poussée des sciences, a une tendance à rejeter la révélation divine comme principe social. Le libéralisme doctrinal, qui est une grave erreur, triomphe dans l'organisation contemporaine. On invite la religion à se confiner dans le cœur des individus et au foyer familial et, sous prétexte qu'il y a des incroyants, on leur sacrifie les droits des croyants, on chasse Dieu de la vie publique. Ici, on le fait avec des attitudes de respect; là, on procède à cette expulsion avec mépris; ailleurs (en France en particulier, depuis un quart de siècle surtout), c'est une véritable persécution qu'il a fallu subir. Voilà l'erreur fondamentale de l'heure présente. Dans cette lutte ouverte et dont on a vu avec une effrayante brutalité " Ceci tuera cela ", il faut nous dire que Dieu triomphe. Sinon, la société va à toutes les anar-

est vrai qu'avec une ténacité digne d'une meilleure cause, on a cherché, en enlevant la clé de voûte séculaire de la chrétienté, la foi surnaturelle, à lui en substituer quelque autre. Aujourd'hui encore, nous assistons à des essais que volontiers

Y.

Imprimerie Guillemot et de Lamothe, Limoges (1 franc). C'est à la même adresse qu'est édité le bulletin.